

EL COMERCIO

PERIÓDICO INDEPENDIENTE--POLÍTICO, NOTICIOSO Y COMERCIAL



ÉPOCA—AÑO XXI—NÚMERO 2570

INDEPENDENCIA, Miércoles 26 de Febrero de 1896

FUNDADO EN 1873 POR JUAN JOSÉ MENDOZA

DIRECTOR Y REDACTOR
ALBERTO GARCÍA HAMILTON

Regente—ANDRÉS C. ARRÚA

AGENTES

En MONTEVIDEO—Constantino Bechini—Lia-
ria «El Fénix»—Calle Sarandí núm. 218—Re-
suepciones y avisos
En PARÍS—Alberto Loreto—Presidente de la
Société Mutuelle de Publicité—Rue Coumarin
núm. 61Este periódico se publica por la imprenta de su
dueño y aparece los LUNES, MIERCOLES y
JUEVESRedacción y Administración
Calle Progreso núm. 75 (altos)
Teléfono «La Unión» núm. 18SUSCRIPCION
EN LA VILLA

Por un mes. : : : : : \$ 1 00

• • • año : : : : : \$ 11 00

FUERA DE LA VILLA

Por un mes. : : : : : \$ 1 20

• • • semestre adelantado : : : : : \$ 6 00

• • • año : : : : : \$ 11 50

NÚMERO SUELTO

Por dia. : : : : : \$ 0 10

Alasado : : : : : \$ 0 20

EL COMERCIO

INDEPENDENCIA, FEBRERO 26 DE 1896

A los ciudadanos

EL COMERCIO se permite recordar a los ciudadanos independentes del Departamento que el 1º. de Marzo se abrirá el Registro Cívico Permanente, —churriándose el 12 de Abril, —y les exhorta a concurrir a la inscripción, a fin de quedar habilitados para ejercer los derechos políticos en los próximos comicios.

Labor cívica

La unión hace la fuerza

Al predicar desde estas columnas la unión de todos los ciudadanos honestos en una sola poderosa agrupación, nos guía el legítimo deseo de que la lucha del presente no tenga otro fin que el de buscar el imperio de las instituciones republicanas por el esfuerzo común de todos los que anhelan ver a la patria digna de su uso heróico y de sus nobles y abnegados sacrificios.

Si un pueblo ha habido que por su grandeza y su pujanza fuera digno de ocupar puesto preeminente en el concierto de las grandes naciones, ese pueblo es sin duda alguna, el de Artigas y de los Tres y Tres.

Hoy no podemos dejar caer el labaro grande a cuya sombra combatieron nuestros libertadores, sin abjuriar de manera ni abyepta de la fe republicana y aun al amor al dulce retazo americano que es el Plata con rugientes oleajes y acaba el Uruguay con ondas azuladas.

Abandonar el pendón de nuestras glorias, entregar sin honor ni sacrificios el más puro de los redentores de este celo, fuera más que cobardía crimen de la patria y baldón eterno para la generación actual.

Nuestros derechos políticos se hallan atados hasta el extremo de no sernos

posible elegir un Teniente Alcalde sin que el sello de la comandita gobernante figure en los poderes del mandatario.

No solo se hallan cerradas las urnas para el Partido Nacional y la fracción Constitucionalista; es para todos los ciudadanos que no se doblegan al mandato del autoritario,—para todos los que guardan en su conciencia un resto de altivez y no hacen genuflexiones ante los que mancillan con sus actos el mismo suelo que les sirvió de cuna.

Ahí está una parte considerable del Partido Colorado aprestándose para exigir de los actuales gobernantes el libre acceso á las urnas electorales, que no debe estar vedado para ninguno de los que legítimamente se llaman ciudadanos uruguayos.

Por eso creemos que hoy por hoy, el principal esfuerzo de los partidos debe dirigirse hacia la unión cívica,—con carácter transitorio,—para obtener lo que todos perseguimos: el reinado de las instituciones democráticas.

Si nacionalistas, constitucionales y colorados independientes anhelan en este solemne momento histórico la efectividad de los derechos que la Constitución acuerda á todos los orientales, ¿porque han de marchar por tres caminos que, como las líneas paralelas, jamás se juntan?

El Partido Nacionalista no tiene hoy en ejercicio una sola Comisión Departamental; el Constitucional ni siquiera ha formado directorio,—pues todos sus elementos se hallan en dispersión,—y los colorados se encuentran divididos por profunda anarquía que les hará difícil,—sino imposible,—constituir en campaña comisiones con elementos sanos e independientes.

Entre tanto, en cada pueblo de la República se encuentran grupos de ciudadanos,—más ó menos numerosos,—que desean entrar á la lucha cívica con el propósito nobilísimo de obtener para el pueblo el goce de los derechos que las leyes le confieren.

Desunidos jamás formarán fuerza suficiente en estas poblaciones donde los habitantes nos podemos contar por los dedos de las manos.

¿Porque, pues, no hemos de intentar la unión, que ha de hacernos relativamente poderosos y nos permitirá pesar en la gran balanza de los destinos nacionales?

VARIEDADES

ACUARELA

Había cerca un bello jardín, con más flores que azaleas y más violetas que rosas. Un bello y pequeño jardín con jarros, pero sin estatuas; con una pila blanca, pero sin surtidores, cerca de una casita como hecha para un cuento dulce y feliz.

En la pila un cisne chapuzaba revolviendo el agua, sacudiendo las alas de un blanco de nieve, encarcando el cuello en la forma del brazo de una lira ó del asa de una ánfora, y moviendo el pico húmedo y con tal lustre como si fuese labrado en un agata de color de rosa.

En la puerta de la casa, como extrajera de una novela de Dickens, estaba una de estas viejas inglesas, únicas, solas, clásicas, con la cofia encintada, los anteojos sobre la nariz, el cuerpo encorvado, las mejillas arrugadas, más con color de manzana madura y salud rica. Sobre la saya oscura, el delantal.

Llamaba:

—Mary!

El poeta vió llegar una joven de un rincón del jardín, hermosa, triunfal, sonriente; y no quiso tener tiempo sino para meditar cuáles son adorables los cabellos dorados cuando flotan sobre las nucas marmóreas y en que hay rostros que valen bien por una alba.

Luego todo era delicioso. Aquellos quince años entre las rosas;—quince años, si, lo estaban pregonando unas pupilas serenas de niño, un seno apenas erguido, una frescura primaveral, y una falda hasta el tobillo, que dejaba ver el comienzo turbador de una media de color de carne;—aquellos rosales temblorosos que hacían ondular sus arcos verdes, aquellos durazneros con sus rumilletes alegres donde se detenían al paso las mariposas errantes llenas de polvo de oro, y las libélulas de alas cristalinas e irisadas, aquél cisne en la ancha taza, esponjando el alabastro de sus plumas, zambulléndose entre espumajeos y burbujas, con voluptuosidad, en la transparencia del agua; la casita limpia, pintada, apacible, de donde emergía como una onda de felicidad; y en la puerta la anciana, un invierno, en medio de toda aquella vida, cerca de Mary, virginidad en flor.

Ricardo, poeta lírico, que andaba a caza de ciudros, estaba allí con la satisfacción de un goloso que paladea cosas esquisitas.

Y la anciana y la joven:

—Qué traes?

—Flores

Mostraba Mary su falda llena como de iris hechas trizas que revolvía con una de sus manos gráciles de ninfa, mientras sonriendo su linda boca purpurada, sus ojos abiertos en redondo dejaban ver un color de lapizlázuli y una humedad radiosa.

Rubén Darío.

GACETILLA

MAHMOUD

Padrillo puro de carrera, por «Dollars» y «Arrogante» (raza Supin) la mejor sangre de Francia, inscripto en el Stud Book Nacional

«Mahmoud» es ganador en Europa y hermano de «Acheron» el celebre caballo Argentino, hoy reproductor del Ilarion Nacional de Buenos Aires

Está en perfectas condiciones para la monta y se vende previo un reconocimiento veterinario, no tiene ningún defecto de santidad

Se oyen ofertas en esta por D Roberto C Mendoza y en Montevideo por Juan Carlos Mendoza Cerrito 211

El caballo puede verse en el local de la Exposición Nacional, en Montevideo

Dinero á interés

La Sociedad Cosmopolita de Socorros Mutuos tiene para colocar hasta 3.000 \$ oro á interés bajo, con garantía á satisfacción ó hipoteca sobre fincas ó campos.

Quien se interese puede ocurrir á la Secretaría de la expresada, los días hábiles de 8 1/2 á 11 a. m. y de 3 á 5 p. m.

Por mandato.

El Secretario.

Febrero 11 de 1896.

PREVENCIONES

Los escritos que á juicio de la Redacción sean de interés general, se publicarán gratuitamente.

Los de interés privado se publicarán en calidad de solicitudes pagando á razón de 18 pesos por columna y solo serán aceptados cuando sus autores se expresen en lenguaje culto.—A los suscriptores se les cobrará la mitad.

LA ADMINISTRACIÓN

A los Sres. suscriptores

Se ruega á los Señores suscriptores de EL COMERCIO residentes en campaña, cuyas suscripciones ha vencido, se sirvan renovarlas.

LA ADMINISTRACIÓN

Nuestro boletín de ayer

Montevideo Febrero 25 de 1896.

Se denuncia que de Rivera trajeron otro ciudadano custodiado, ignorándose el nombre del preso y la causa de la prisión.

—El Doctor Don José María Muñoz presentó renuncia del cargo de miembro de la Junta Consultiva del Partido Colorado independiente.

—Sigue en trámite el duelo proyectado entre el Doctor Parsons y el rematador Capriario.

—Los diarios dicen que el Juez y el Fiscal del Crimen han dejado en ridículo al Gobierno desistiendo de la acusación contra «El Nacional».

—El preso político señor Cuadra ha sido pasado á la Cárcel Correcional.

Anoche el Juez del Crimen le tomó las primeras declaraciones.

—Se dice que el Gobierno arreglará los ruidosos sucesos de Minas, rechazando la renuncia del Presidente de la Junta y reponiendo al Secretario de la misma Corporación.

Se espera también la separación del Jefe Político de aquel departamento Coronel Gerona.

—Circulan versiones favorables sobre el empréstito para el nuevo Banco.

Se asegura que Lessa arreglará el asunto de los ferrocarriles del Oeste.

Lessa se embarcó para Buenos Aires á conferenciar con los proponentes de las líneas.

—Hoy se espera al Ministro de la Guerra, de regreso de su viaje á Rivera.

—Nuevamente se imputan graves irregularidades al Coronel Clark, —Jefe del 4º. regimiento de caballería,—en la disciplina y administración de este cuerpo.

—Se asegura que los bordistas empezarán la lucha electoral contra los herreristas en Soriano, Minas y Florida,—teniendo ya las respectivas instrucciones los jefes políticos de esos departamentos.

—El Senado Norte-Americano aprobó la siguiente moción: «que se requiera del Presidente de la Unión el reconocimiento de la belligerancia de los revolucionarios cubanos».

—El jueves celebrarán su primera reunión los iniciadores de un partido político que se denominará «Unión de la Juventud».

—El proceso del asesinato de Tomás Butler toma nuevo cariz.

El procesado Agustín Fernández Fistera se retractó de sus acusaciones contra el Alférez Almeida, diciendo que los reincidentes le obligaban á proceder así.

Dijo que inventó la falsa historia contra Almeida en vista de que lo asediaban el Gefe Político Gregorio Sánchez y el de la Policía de Investigaciones Coronel Paravis.

El nuevo Fiscal del Crimen Dr. Martínez pidió veinte días para estudiar el proceso.

(3.15 p. m.) *El Día* confirma la noticia de mi primer telegrama sobre la nueva prisión efectuada en Rivera.

Se ha desmentido la noticia de la muerte del jefe cubano Antonio Maceo.

—En Consejo de Ministros se resolvió hoy en España mandar veinte mil soldados más a Cuba.

Ayer, primer aniversario de la guerra, llevaba gastados España trescientos millones de pesetas.

—Se dice en Italia que el General Pérez reemplazará a Baratieri en el mando de las fuerzas italianas en África.

—En Milán se celebró anoche un gran meeting contra la política que el Gobierno italiano sigue en África.

—Deuda Consolidada 49

— en Londres 50.375

— Interior 48.70

— Cédulas A. 40.30

— Oro 302.

El Correspondiente.

Italia en África

BUENOS AIRES 25 (tarde)—Los derivados por acuerdos y socorros recibidos de Abisinia se están preparando para atacar las fuerzas italianas.

El viernes un cuerpo de mediastas compuesto de 500 soldados de infantería y 600 de caballería atacó los puestos avanzados más allá de Cassala. Hubo un combate redísimo del que resultaron ochenta muertos y muchos heridos derviches y de los italianos pocos muertos y algunos prisioneros.

—El Consejo de Ministros ha tomado energicas medidas para terminar la guerra.

El día 28 saldrá de Italia el General Heusch con doce mil hombres y los generales Pellooux, Valle y Gazzurelli, los cuales inmediatamente al llegar a África entrarán directamente en campaña por la vía de Asmara.

El Correspondiente.

Compra de campos

Persona que conceptuamos bien informada—dice un diario de la Concepción del Uruguay—nos participa que los campos de Cuponal, han sido adquiridos por la empresa de la Fábrica de Liebig's de Fray Bentos.

Parece que la compra no se ha hecho con fines de colonización y que dichos campos seguirán sirviendo de invernadero y depósitos de haciendas para aquel establecimiento saladeril.

Son bienvenidos

Desde el lunes se encuentra en la localidad, con procedencia de su estancia, el caballero Don Julian Sunbury, acogido pañado de su estimable familia.

Que la estadía les sea grata.

Terreno para una escuela

Hace poco dijimos que el Comandante Don Vicente Muela, vecino de Mercedes, había ofrecido donar para la escuela de Huertos un terreno que posee cercano a la casa de comercio de Don José C. Aramburú.

Ahora q'ha regresado de su viaje a la Capital el Sr. Inspector de Instrucción Primaria, esperamos que se apresurará a aceptar la generosa donación ofrecida por el señor Muela.

Choque y manuscrito

En su último viaje de subida el vapor Helios tuvo un choque con el pailebot Despacito.

Ayer llegaron a nuestro puerto el patrón y demás tripulantes del Despacito, quienes relatan así lo sucedido: que el lunes

a la una de la madrugada, más o menos, navegando a la altura de la Boca clínica (cerca de Berlín) con destino a Buenos Aires, fueron embestidos por el vapor nacional Helios que navega aguas arriba, siendo tan rudo el choque que la proa del Helios penetró en el casco del Despacito hasta más de la mitad de éste (en dirección de proa a popa) llevándolo así hasta una distancia aproximada de ciento ochenta metros, donde el pailebot se desprendió, yéndose a pique.

En ese trayecto el Despacito tocó de rebote a otro pailebot que se hallaba cercano, destrozándole la obra muerta, sin que las averías producidas fuesen de consideración.

Felizmente pudieron salvarse todos los tripulantes, de manera casi providencial. El Despacito llevaba un cargamento de lino, lino en el puerto de Concordia.

Era un buque recientemente construido, apenas hacía dos meses que había sido botado al agua.

Se ignora si llevaba las luces de ordenanza ó si el choque se debe a descuido de la tripulación de ambos buques.

Ayer los tripulantes del Despacito protestaron ante la Capitanía del Puerto y prestaron la declaración correspondiente.

Novillos

El sábado fueron pasados del departamento de Soriano, en la baliza grande, 600 novillos conducidos por el tropero don Francisco Olivera y destinados a la Fábrica Liebig's.

La escuela de Yaguaréte

El Sr. Inspector Departamental de Instrucción Primaria don Domingo de Arce visitó ayer, en compañía de todos los maestros de la Villa, el edificio construido recientemente para la escuela rural n.º 6, de Yaguaréte, con el producto del Bazar Escolar.

Dicho local se halla completamente terminado y se inaugurará dentro de breves días.

Con ese motivo es probable que se realice una pequeña fiesta en aquél punto.

Robos en campañas

En carta de un hacendado amigo,—que tenemos a la vista,—se nos dice que en campaña se oye hablar de muchos robos de ganado.

El mismo señor agrega: «puede que alguno sea supuesto, por la poca gente verdaderamente prolífica que hay y la facilidad de equivocarse al contar ó dejar alguna puntita de orejas al recogerlas á veces apresuradamente.»

Las policías rurales, como se vé, dejan cada día mas que deseas; pues la abundancia de robos de que actualmente se quejan los estancieros es signo inequívoco de desorganización policial y falta de vigilancia.

Es cierto que algún robo puede ser supuesto, por las causas que el hacendado amigo explica; pero cuando el robo suena agua trae, y las quejas continuas que los estancieros es signo inequívoco de desorganización policial y falta de vigilancia.

Nuestros lectores han saboreado más de una vez los manjares literarios de Taboada, y por tanto conocen ya al festivo y caustico escritor que, según se anuncia, prepara sus maletas para venirse al Plata.

Ventas de ganado

En la Tablada de Montevideo se efectuaron las siguientes operaciones en ganados de nuestro departamento:

56 novillos, 150 vacas y un buey, conducidos por Eusebio Rodríguez y vendidos por J. M. Sosa a \$ 17.50 novillo, 12.20 vacas y 16 buey.

66 vacas conducidas por A. Fernández y vendidas por Curvelo y Bidart a \$ 17 y \$ 11 cada una.

Informe

Los señores Doctor Don Felipe Laveaga Stirling, Doctor Don Elias Warren y Don Domingo de Arce han sido designados por el Consejo Universitario de Montevideo para informar si el Liceo Nacional de esta Villa se encuentra en las condiciones legales para proporcionar enseñanza universitaria válida como establecimientos autorizados por esa corporación.

Dicha protesta fue elevada al Gobierno y parece que está llamada a interrumpir.

—Ya no llevaremos cuarta de los boletines que este año se han producido de que comienzan a constituir las juntas electorales.

Por el visto, el Gobierno se dispone a soñar toda noble tendencia de los ciudadanos, por medio de los más grandes y descuidados ejemplos.

Adelante!

Que se mejore

Se encuentra atacado de una afección á la garganta, que le retiene en cama, nuestro querido amigo el joven Arturo W. Landó.

Que recuperé cuanto antes su salud es lo que deseamos nosotros, como.... todos sus amigos.

Catorce años

Nuestro valiente y estimado colega El Pueblo, de San José, ha cumplido catorce años de existencia.

En ese lapso de tiempo ha conseguido su propaganda al bien de aquél departamento y de la patria.

Deseamos que centuplicue su edad el leal compañero, cuyo concierto es tan importante para la prensa de campaña.

La Justicia de viaje

Ayer se trasladaron al Piso de Mercedes,—con el fin de realizar algunas diligencias relacionadas con el proceso que se instruye por la muerte del Sub Comisario Ricardo Pérez,—el Sr. Juez Letrado Deptal Dr. Felipe Laveaga Stirling y su Actuario Don José Duran y Vidal.

Permanecieron allí varias horas y una vez cumplida su misión regresaron a esta Villa.

TELEGRAMAS

The Uruguay Limited las trecientas mil libras pactadas en el arreglo al respecto rendían que el señor J. C. S. firmó con los oficiales de algunos soldados de la Artillería de Plaza.

Desaparecidos los obstantes que eran parte en la negociación, Cússel no tendrá inconveniente en entregar los cinco mil libras que han de constituir el capital del nuevo Banco.

Así iniciaron los bordados y se les prometieron muduras para esta misma semana.

Manillados electorales

(3.45 p. m.) El General Weyler expidió un bando estableciendo el término de ocho días para los revolucionarios cubanos que deseen acogerse bajo el pabellón español y declarando que los que no lo efectuen serán considerados y tratados como bandidos.

Las autoridades detuvieron un bando que conducía valiosos pertrechos de guerra para los revolucionarios cubanos y ciento diez expedicionarios mandados por el General Calisto García.

Por el visto, el Gobierno se dispone a soñar toda noble tendencia de los ciudadanos, por medio de los más grandes y descuidados ejemplos.

—Comunican de Italia que mañana saldrá para África un nuevo refuerzo de cuatro mil hombres.

En Marzo partirán quince mil más.

—Deuda Consolidada 49

— Interior 49.

— Certificados por Octubre 98.20

— Noviembre 97.30

— Diciembre 95

— Oro en Buenos Aires 301

El Nacional denuncia en su número de hoy alegatos, castigos, inhumanos apliques a algunos soldados de la Artillería de Plaza.

En Puerto Alegre se han celebrado reuniones importantes de políticos brasileros presididas por el Gobernador del Estado de Río Grande, Doctor Julio de Castilhos.

Se ignora de qué asuntos se trató en ellas.

ÚLTIMA HORA

(3.45 p. m.) El General Weyler expidió un bando estableciendo el término de ocho días para los revolucionarios cubanos que deseen acogerse bajo el pabellón español y declarando que los que no lo efectuen serán considerados y tratados como bandidos.

Las autoridades detuvieron un bando que conducía valiosos pertrechos de guerra para los revolucionarios cubanos y ciento diez expedicionarios mandados por el General Calisto García.

Por el visto, el Gobierno se dispone a soñar toda noble tendencia de los ciudadanos, por medio de los más grandes y descuidados ejemplos.

—Comunican de Italia que mañana saldrá para África un nuevo refuerzo de cuatro mil hombres.

En Marzo partirán quince mil más.

—Deuda Consolidada 49

— Interior 49.

— Certificados por Octubre 98.20

— Noviembre 97.30

— Diciembre 95

— Oro en Buenos Aires 301

El Correspondiente.

Sección Oficial

JUNTA E. ADMINISTRATIVA

A V I S O

A El Teléfono, de Mercedes, perteneciente la siguiente noticia:

Ha sido fallado en última instancia por el Superior Tribunal de Justicia de Turin, el juicio que, según Juan M. Rivas y Leoncio Correa contra don Juan José Diaz Olivera sobre revindicación de un campo situado en el distrito de Palmitas.

La sentencia condena á los Señores Rivas y Correa, declarando de propietad del señor Diaz Olivera la suerte de campo materia del juicio.

Este asunto era de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Este asunto es de las celebres reclamaciones, ó mejor dicho explotaciones de las concesiones hechas por el Gobierno de Santos.

Avisos Generales

Otro d' Istruzione Italiano

DANTE ALIGHIERI

El dia 3 de Febrero próximo este Centro abrirá su Escuela situada en el interior, sala de la planta baja de la Sociedad Italiana de M. S.

Su programa está hecho con arreglo a los Escuelas del Estado y de la Italia impartiendo la ense

